

publiques. Ainsi, le Ministère de la santé a contribué financièrement aux activités quand le groupement a épuisé le premier fonds accordé par la Coopération néerlandaise.

Cette dernière, en février 2000, a été très positive sur les résultats obtenus. Elle a donné un second souffle au groupement en lui accordant une nouvelle subvention, dont une partie a permis d'électrifier le bâtiment du groupement et d'acquérir du matériel supplémentaire (réservoirs à eau pour le maraîchage, fours électriques pour la boulangerie).

### **Rien ne peut plus arrêter le changement**

Depuis septembre 2000, le projet, véritable succès, est sous l'entière responsabilité des femmes. La pauvreté est malheureusement encore présente, mais les femmes savent qu'elles ont commencé à déplacer les montagnes. Elles ont su se faire entendre.

### **«S'entraider et construire par nous-mêmes»**

La vie du village a changé. Les hommes n'ont plus ni crainte ni animosité à l'égard du groupement. Chaque jour, les repas de plus de 800 écoliers sont assurés grâce à la production du groupement Masibambane. Chaque matin, l'odeur du pain frais embaume le village dont la qualité apporte autant de satisfaction que les économies réalisées. L'atelier de couture est lancé. Les femmes ont ouvert un compte bancaire qu'elles gèrent grâce à la formation en comptabilité qu'elles ont reçue. D'autres femmes se sont organisées et 10 autres actions ont été réunies en un projet appelé «Masizakhe Mpindweni Community Development Forum» qui, d'après son nom en langue Xsora, signifie «s'entraider et construire par nous-mêmes».

Le groupement tente actuellement d'accroître la production agricole, en cherchant des solutions au manque d'eau. Faute d'approvisionnement, les terres ne peuvent être cultivées qu'au cours de la saison des pluies. Un jour, disent les femmes, la question de l'eau sera résolue. En attendant, le groupement ouvre ses horizons à la recherche d'autres femmes d'Afrique du Sud pour échanger et partager leurs expériences.

## **Le Réseau de Radios Rurales des Pays en Développement**

Quatre fois par an, le Réseau de Radios Rurales des Pays en Développement diffuse gratuitement, à ses 1 100 membres de 121 pays du monde entier, du matériel de production radiophonique. Ce dernier porte sur des techniques simples et économiques pour accroître la production alimentaire, améliorer la nutrition et la santé.

Le Réseau de Radios Rurales est une organisation non gouvernementale basée au Canada. Elle a été créée à l'instigation de George Atkins, animateur canadien d'émissions radiophoniques agricoles. En 1975, alors qu'il voyageait en Zambie, en compagnie de deux autres animateurs de radio du pays, l'idée germa de mettre en place un système d'échange d'informations pratiques sur l'agriculture.

À l'époque, dans les pays en développement, on parlait aux auditeurs d'engrais industriels, d'insecticides, d'herbicides, de l'entretien du tracteur, en somme de techniques coûteuses et peu accessibles. Pourquoi, se dirent ces trois animateurs de radio, ne pas diffuser plutôt des informations sur des techniques à la portée des agriculteurs et appropriées au contexte?

Ils savaient que l'information existait. Il suffisait de la trouver, dans le village d'à côté, dans un pays voisin, ou même à l'autre bout du monde. Pour sa diffusion, des centaines d'animateurs de radio pouvaient se constituer en réseau pour diffuser l'information et en faire profiter des millions d'agriculteurs et d'agricultrices.

Depuis, le réseau de radios rurales des pays en développement recueille et approfondit des informations sur des techniques simples et économiques, accessibles aux petits exploitants, et propices à l'agriculture durable. L'éventail des thèmes traités est vaste, allant des cultures agricoles jusqu'à l'environnement, en passant par la lutte antiparasitaire, la nutrition, la santé, les petites entreprises. Une large place est accordée aux sujets d'intérêt pour les agricultrices. La dernière publication (juillet 2001) porte sur le respect du savoir indigène.

L'information est distribuée aux animateurs d'émissions agricoles, aux rédacteurs, aux conseillers agricoles, aux enseignants, aux agents de santé, de vulgarisation et tout autre agent de développement. Les textes (plus d'une centaine en anglais, français et espagnol) sont illustrés pour faciliter l'interprétation et multiplier les utilisations. Ils sont distribués gratuitement aux membres du réseau auquel l'adhésion est également gratuite.

Pour vous renseigner sur l'adhésion au réseau et recevoir du matériel, s'adresser au :

### **Réseau de Radios Rurales des Pays en Développement**

416, Moore Avenue, Suite 101,  
Toronto, Ontario,  
Canada M4G 1C9

Tél: + 1 416 971 63 33

Fax: + 1 416 971 52 99,

E-mail: [info@farmradio.org](mailto:info@farmradio.org)

Site web: <http://www.farmradio.org>